

Hémorragies précoces dans un cas de placenta praevia. Discussion à la Société obstétricale de France.—M. TISSIER (de Paris). — Chez une multipare, enceinte pour la 12^e fois, dès les premières semaines de la grossesse, parurent des hémorragies qui ne discontinuèrent pas jusqu'au moment de l'accouchement, à la fin du huitième mois. Ces hémorragies persistantes avaient, en outre, pour caractère de s'accompagner de contractions douloureuses. Bien que de tels symptômes fussent peu en accord avec la probabilité d'une insertion vicieuse, cependant il s'agissait d'un placenta praevia partiel. L'intérêt de ce fait est la précocité dans l'apparition des hémorragies. Laissant de côté les avortements attribués à des insertions vicieuses sans certitude (attendu le grand développement relatif du placenta aux premiers mois), on cite dans les classiques comme extraordinaires des exemples de placenta praevia s'étant manifesté dès le cinquième mois, dès le quatrième mois même. Ici, les premières manifestations hémorragiques se sont montrées avec le début même de la grossesse et ont persisté sans arrêt jusqu'à la fin. Cette anomalie, jointe à cette autre anomalie : les douleurs de contractions accompagnant les pertes de sang, était suffisante pour troubler le diagnostic et pour faire de l'observation précédente une observation rare, peut-être unique en son genre.

M. GATLARD (de Lille). — On trouve une observation semblable dans la clinique de Depaul. Je crois que si ces accidents ne sont pas constatés plus souvent c'est parce que qu'ils sont une cause fréquente d'avortements.

M. PINARD. — Ces faits d'hémorragies persistant pendant la plus grande partie de la grossesse sont beaucoup plus nombreux qu'on ne le dit. J'enseigne depuis longtemps que les hémorragies précoces sont fréquentes dans les cas de placenta praevia. Chez beaucoup de femmes qui avortent à quatre mois, quatre mois et demi, quand le placenta est bien localisé, on peut se rendre compte de sa situation dans la partie inférieure de l'utérus.

M. TISSIER. — Je laisse de côté les avortements. C'est quand la grossesse poursuit son cours, avec un placenta inséré vicieusement, malgré des hémorragies répétées, qu'il y a intérêt à le signaler. Dans le cas d'avortement on ne sait si le placenta est inséré bas ou non.

M. PINARD. — Dans les registres, on trouve de nombreuses observations de femmes enceintes de huit à neuf mois avec placenta praevia, qui ont eu des hémorragies pendant toute la durée de leur grossesse.

M. WALLICH. — A quel moment du travail a été appliqué le ballon ?

M. TISSIER. — Quand la dilatation était comme une pièce de deux francs.

M. LEFOUR (de Bordeaux). — M. Tissier a-t-il le moyen de dia-